

Le Doubs

C'ment peus-i en dyère de mots me botaié en aivaint? An é dje taint djâsè de moi. An mé môtrè dains totes les sans, meinme en tchaison. Mains djemais, i é sôlè cès que me cognéchant.

I tchois â monde dains les fôs èt les saipîns du Mont-Risoux. Dichcrèt èt quâsi dgeinnè, i ennâve de cheûte Mouthe, p'tèt v'laidge que chmèque lai toërbe èt le boulat. Yûe aipèlè p'tète Sibérie, taint l'aiçhailure ât dgealè en heûvie. I ainme ce v'laidge, èt i ne seus li que po béyie di bonhèye és hannes. Mes tieulèes tchaintd-geant s'lon les séjons èt i pèsse du voidge â bieu, â grijât-brûn aiprés les gros-temps que sont prou mâ foûe. I m'ensoinne èt i mire les tieulèes di cie de si Jura che chér ès mon tiuere.

I vîns gros vit'ment. I fais lai biatè di paiyisaidge entre Pontarlier èt Morteau, en me tçhissaint entre les r'piès des roitchats. I béye lai tchaince ès Morteau d'ce miraié dains mes âves çhaîres. I tchaintd-ge de rote an diant bon djoué â Brenets. En heûvie, les paitinoux s'en béyant tot plein èt brâment de dgens v'niant me voûere.

Aiprés c'te boussée paîje, i m'déraitme po fromaie les tchoètes d'âve di Doubs. An m'é fait ènne dolaige po épreuvaie de m'meûguaie. I prend çoli c'ment in còp de main è dgens d'lai rivatte. Mains ç'n'ât'p ci p'tèt èrtieu- lon que vait rédure mai riterie â laîrdge. Tchu ce p'tèt bout d'tchmîn, i dis bon djoué è membres di GHETE, poécheque ç'ât li qu'è pregnant les aivisaîyes èt lai foueche de yos aictivités.

I ne peus'p m'aïttaidgie bîn grand poéchequ'i é encoé in long tchmîn è faire: prayie ès lai Tchaipèlle di Bief d'Etoz, tchaintaie dains les pitchourattes di Theusseret, m'faire beûyie d'dôs le pont de Goumois, tchaintaie encoé in drie còp d'vaint de tçhittie lai Suisse.

Mon voyaidge n'ât'p fini. I dais encoé effistolaie Sint-Hippolyte, migaie lai muraîyes d'défeinse de Vauban, r'cidre mai soeûratte la Loue d'vaint de me tchaimpaie dains les brais de mai grande soeur la Saône. Ç'ât ès Verdun qu'i m'mairie, yûe impoétchaint, cognu èt brâment bîn.

I aî rébiè de vòs dire que, tot â long de mon tchmîn, i fais le piaîji des pâchous, le bîn-fait des begnoux, le bonhèye des reguenoux èt lai djoyéchaince des bons vétçhains d'aivô mes traites èt mes boétch'tats.

I échpère vòs aivoi béyie l'envie de péssaie ènne bous- siatte en lai rive di Doubs.

■ Eribert Affolter

Le Doubs

Comment puis-je, en peu de mots, me mettre en évidence? On a déjà tellement parlé de moi. On m'a présenté dans tous les sens, même en chanson. Mais jamais n'ai-je lassé ceux qui me connaissent.

Je prends vie dans les foyards et les sapins du Mont-Risoux. Discret et presque timide, j'arrose tout d'abord Mouthe, petit village qui sent la tourbe et le bouleau. Endroit appelé «petite Sibérie», tant la température est glaciale en hiver. J'aime ce village, et je ne suis là que pour donner du bonheur aux hommes. Mes couleurs varient selon les saisons, passant ainsi du vert au bleu, au gris-brun après les orages qui sont assez violents. Je m'adapte et je reflète les couleurs du ciel de ce Jura si cher à mon cœur.

Je grandis rapidement. Je fais la beauté du paysage entre Pontarlier et Morteau, en me glissant entre les orgues rocheuses. Je donne la chance à Morteau de se mirer dans mes eaux limpides. Je change de nationalité en saluant les Brenets. En hiver, les patineurs s'en donnent à cœur joie et beaucoup de gens viennent me voir.

Après ce temps paisible, je me déchaîne pour former les chutes du Doubs. On m'a érigé un barrage pour tenter de me mâter. Je considère cela comme un coup de main aux riverains. Mais ce n'est pas ce minuscule obstacle qui va freiner ma course vers le large. Sur ce petit parcours, je salue les membres du GHETE, car c'est là qu'ils puisent l'inspiration et la motivation de leurs activités.

Je ne peux m'attarder bien longtemps car j'ai encore un long chemin à parcourir: prier à la chapelle du Bief d'Etoz, chanter dans les ravines du Theusseret, me faire admirer sous le pont de Goumois, chanter encore une dernière fois avant de quitter la Suisse.

Mon voyage n'est pas terminé. Je dois encore embellir St-Hippolyte, admirer les fortifications de Vauban, accueillir ma petite sœur la Loue avant de me jeter dans les bras de ma grande sœur la Saône. C'est à Verdun que je me marie, endroit mémorable, historique et célèbre.

J'ai oublié de vous dire que, tout au long de mon chemin, je fais le plaisir des pêcheurs, le bienfait des baigneurs, le bonheur des randonneurs et le régal des bons vivants avec mes truites et mes brochets.

J'espère vous avoir donné l'envie de passer un moment sur la rive du Doubs.

■ Eribert Affolter